المحاضرة التاسعة .. قواعد الإملاء العربي (4)
الهمزة
· الهمزة: هي التي تقبل الحركات، فإن رسمت على ألف، سميت (الألف اليابسة) أيضاً كأعطى وسأل والنبأ، وتقابلها الألف اللينة، وهي التي لا تقبل الحركات، كألف قال ودعا ورمى. 
· والهمزة تقع في أول الكلمة: أعطى، وفي وسطها: سأل، وفي آخرها: النبأ. 

· والألف اللينة تقع في حشو الكلمة: قال، وفي آخرها: دعا ،ولا تقع في أولها، لأنها لا تكون إلا ساكنة وأول الكلمة لا يكون إلا متحركاً.

كتابة الهمزة

الهمزة في أول الكلمة
الهمزة المبدوء بها لا تكون إلا متحركة محققة النطق  ، وتكتب على صورة الألف بأية حركت تحركت، وهي ستة أنواع :
1. همزة الأصل : وهي التي تكون في بنية الكلمة مثل: أتى ، أخذ ، أبٌ ، أم ، أخٌ ، إن ..
2. همزة المخبر عن نفسه : وهي التي تكون في أول المضارع المسند إلى المتكلم الواحد مثل: أَكْتُُُبُ ، أَقرَأُ ، أَلعبُ ، أَحْمِلُ
3. همزة الاستفهام : همزة الاستفهام يؤتى بها للاستخبار عن أمر مثل : أتكون من الفائزين؟

4. همزة النداء : يؤتى بها لنداء القريب مثل : أمحمدُ هل شربت الشاي ؟

5. همزة الوصل. 

6. همزة الفصل أو القطع. 

الهمزة الابتدائية ( في أول الكلمة )
1. تكتب همزة القطع في أوَّل الكلمة على الألف إذا كانت مضمومة ، أو مفتوحة ، مثل :أُسرة – أُخت – أَحمد- أَب ، وتكتب تحت الألف إذا كانت مكسورة ، مثل :إِشارة – إِنَّ – إِعلان – إِسلام – إِيمان. 
2. كلمة : (هؤلاءِ) تكتب بهذا الشكل (هؤلاءِ) ، والأصل :(هاأولاءِ) ، وكلمة (لَئِن) تكتب بهذا الشكل (لَئِن) ، والأصل : (لأن) ، و كلمة (لَئِلاّ) تكتب بهذا الشكل (لِئلاّ) ، والأصل (لِـ أن لا) 

3. تكتب همزة (إذ) على ياء إذا اتصلت بأسماء الزمان ، مثل : (حينئذٍ) – (يومئذٍ) – (آنئذ). 

1. إذا وقعت همزتان في أوَّل الكلمة ، وكانت ثانيهما ساكنة ؛ فإنها :
· تبدل مدّة إذا كانت الهمزة الأولى مفتوحة ، مثل : (آدم) أصلها  (أَأْدَم) .

· وتبدل واواً ساكنة إذا كانت الهمزة الأولى مضمومة ،مثل :(أُوْمن) أصلها (أُؤْمِنُ) .

· وتبدل ياءً ساكنة إذا كانت الهمزة الأولى مكسورة ، مثل :(إيْتِ) أصلها (إئْتِ) .

2. إذا دخلتْ همزة الاستفهام على كلمة تبدأ بهمزة ؛ فإنَّ الهمزة الابتدائية :

· تكتب على "الياء" إذا كانت مكسورة ، مثل :(أَئِكراماً للمجرم؟) ويجوز (أَإِكراماً للمجرم؟) .

·  وتكتب على"الألف" إذا كانت مفتوحة ، مثل : (أَأَخوك هذا؟) . 

· وتكتب على "الواو" إذا كانت مضمومة ، مثل :(أَؤُكرم محمداً؟) ويجوز (أَأُكرمُ محمداً؟)  .

همزتا الوصل والقطع
 همزة الوصل : همزة ينطق بها في أول الكلمة دون أن ترسم على الألف ، وتسقط كتابة ولفظاً

إذا جاءت في وسط الكلام كأن يسبقها حرف من الحروف. 
مثل : فاستعمل ، واعتصم ، واستفاد. 

والغرض من الهمزة أن يتوصل بها إلى النطق بالساكن في بداية الكلمة .

همزة القطع : همزة تظهر على الألف كتابة ونطقا ، وترسم على شكل رأس  "ع" صغيرة فوق الألف هكذا "أ". 

الفرق بين همزتي الوصل والقطع
كيف نفرق بين همزتي الوصل و القطع؟
عن طريق نطق الكلمة بعد وصلها بكلمة أو حرف قبلها

مثلاً كلمة: اعتصم
نضيف حرف الواو مثلاً قبلها :و اعتصم

نلاحظ أن حرف الألف لا ينطق في هذه الحالة مما يدل على أنها همزة وصل.
أما كلمة: أخذ
فعندما نضيف حرف الواو مثلاً قبلها : و أخذ

نلاحظ أن حرف الألف ينطق في هذه الحالة مما يدل على أنها همزة قطع.

مواضع همزة الوصل
1. في الأسماء : اسم ، ابن ، ابنة ، ابنم ، امرؤ ، امرأة ، اثنان ، اثنتان ، ايم الله ، ايمن الله .
2. في الأفعال : 


أ ـ ماضي الفعل الخماسي والسداسي ، والأمر منهما ومصادرها. 


مثل : انتصر ، انتهى ، استعان ، استعمل.

       
انتصرْ ، انته ، استعنْ ، استعملْ 

      
انتصار ، انتهاء ، استعانة ، استعمال. 


ب ـ أمر الفعل الثلاثي. مثل : ارسم ، اكتب ، اجلس.

3. همزة "أل" التعريف إذا اتصلت بالكلمة. مثل : الكتاب ، الصدق. 

 

مواضع همزة القطع
1.  في الأسماء : جميع الأسماء والضمائر المهموزة الأول ، وإذا الشرطية. 

مثل : إبراهيم ، أحمد ، أنا ، أنت ، إذا.


ماعدا الأسماء المسموعة عن العرب بهمزة وصل ، وقد سبق ذكرها. 

2 . في الأفعال : 


أ ـ ماضي الأفعال الرباعية ، والأمر منها ، ومصادرها. 


مثل : أكرمَ ـ أكرْم ـ إكرام ، أحسنَ ـ أحْسن ـ إحسان. أعطىَ ـ أعْطِ ـ إعطاء .

ب ـ الفعل المضارع المهموز الأول. 


مثل : أستعملُ ـ أستعينُ ـ أنعطفُ ـ أستشيرُ ـ أتعلمُ ـ أكتبُ ـ أجلسُ. 

3 ـ جميع الحروف المهموزة الأول :مثل : إلى ـ إنما ـ إنَّ ـ أنَّ ـ إنْ ـ أن  ..


كتابة الهمزة المتوسطة على الواو
 تكتب الهمزة على الواو في الحالات التالية : 
1 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مضموم. مثل : رُؤوس ، فُؤوس ، شُؤون. 

2 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مفتوح. مثل : يَؤُم ، مبدَؤُنا . 

3 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف ساكن. مثل : مسْؤُول ، تشاؤُم  ، رداؤُه ، التفاؤُل. 

4 ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مضموم. مثل : سُؤَال ، يُؤَجل ، مُؤَامرة . 
5 ـ إذا كانت ساكنة وسبقها حرف مضموم. مثل : مُؤمن ، يُؤذي ، مُؤتة ، مُؤلم ، بُؤس .
كتابة الهمزة المتوسطة على الياء
  تكتب الهمزة على نبرة في وسط الكلمة ؛ إذا كانت مكسورة أو قبلها حرف مكسور، وذلك على النحو التالي : 
1 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف مكسور ، مثل : الناشِئِين ، مِئِِين ، متكِئِين ، مالِئِين. 

2 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف مضموم ، مثل : نُئِي ، سُئِل ، رُئِي ، وُئِد. 
3 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف مفتوح ، مثل : يَئِن ، يَـئِـس ، سَئِم ، زئـِـير ، لَئِيم. 

4 ـ إذا كانت مكسورة وسبقها حرف ساكن ، مثل : سائِل ، حائِط ، ضوْئِية ، مرْئِية. 

5 ـ إذا كانت مفتوحة وسبقها حرف مكسور ، مثل : فِئَة ، ظمِئَت ، رِِئَة ، مِئَة. 

6 ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مكسور ، مثل : مهنِئُون ، يستمرِئُون ، يستهزِئُون. 

7 ـ إذا كانت ساكنة وسبقها حرف مكسور ، مثل : جِئت ، بِئر ، ذِئب ، شِئت ، ائتمن. 

تنبيهات حول كتابة الهمزة المتوسطة على الياء
تكتب الهمزة المتوسطة على نبرة استثناء من الحالات السابقة العامة في الآتي : 
1 ـ 
إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها ياء ساكنة. مثل : مليْئة ، رديْئة ، بيْئة ، خطيْئة ، دفيْئة ، ييْئس .  

2 ـ 
إذا كانت الهمزة مضمومة وسبقها ياء ساكنة. مثل : فيْئها ، رديْئها ، مجيْئكم ، مريْئها. 

3 ـ 
إذا كانت الهمزة مكسورة وسبقها ياء ساكنة. مثل : يمر الطعام في مريْئه. يعرف الحسن من رديْئه.  نسعد بمجيْئكم. 

4 ـ 
إذا كانت الهمزة متطرفة في كلمة منونة بتنوين الفتح "النصب" ، والحرف الذي قبلها من الحروف التي يمكن وصلها بألف التنوين ، تكتب على نبرة. مثل : دفء : دفئاً ، شيء : شيئاً ، بطء : بطئاً ، فيء : فـيئاً .

5 ـ 
تكتب الهمزة المتوسطة تكتب على نبرة مهما كانت حركتها إذا سبقها ياء ساكنة.  مثل : كان فيْئها كثيرا. إن فيْئها كثير. جلست في فيْئها. 
كتابة الهمزة المتوسطة على الألف
تكتب الهمزة المتوسطة على الألف في الحالات التالية : 
1 ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مفتوح. 

مثل : رَأى ، رَأَس ، يتَألم ، سَأل ، مـتَأمل ، تَأسف. 

2 ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف ساكن. 

مثل : فجْأة ، مسْألة ، يسْأل ، وطْأة ، يجْأر.  

3 ـ إذا كانت الهمزة ساكنة وسبقها حرف مفتوح. 

مثل : رَأى ، مَأرب ، رَأْس ، كَأس ، فَأس ، يزَأر. 
كتابة الهمزة المتوسطة على السطر
تكتب الهمزة المتوسطة مفردة على السطر:
1 ـ 
إذا جاءت مفتوحة بعد ألف ساكنة لكراهة توالي ألفين في الكلمة. مثل : يتضاءَل  ، تفاءَل.  

2 ـ 
إذا جاءت مفتوحة بعد واو ساكنة. مثل : توْءَم ، نبوْءَة. 

3 ـ 
إذا جاءت مفتوحة بعد واو مشددة. مثل : بوّءَنا ، نوّءَنا ، ضوّءَه. 

4 ـ 
إذا جاءت مضمومة بعد واو ساكنة. مثل : ضوْءُها ، نوْءُها. 

5 ـ       إذا جاءت مضمومة بعد واو مشددة. مثل : تضوُّءُكم ، تبوُّءكم. 

6 ـ 
إذا جاءت مفتوحة بعد حرف صحيح ساكن ، وجاء بعدها ألف تنوين النصب أو ألف المثنى ، 

ولا يمكن وصل ما قبل الهمزة بما  بعدها. مثل : "جزءَا ، جزءَان". 


أما إذا أمكن وصل ما قبلها بما بعدها فتكتب على نبرة. مثل : "عبئاً ، عبئان ، دفئاً ، دفئان ". 

القاعدة العامة لكتابة الهمزة المتوسطة
· عند كتابة الهمزة المتوسطة ؛ ننظر إلى حركتها وحركة الحرف الذي سبقها ، ونكتبها على ما يناسب أقوى الحركتين. 
أقوى الحركات : 

1 ـ الكسرة ويناسبها الياء. 

2 ـ الضمة ويناسبها الواو. 

3 ـ الفتحة ويناسبها الألف. 

4 ـ السكون أضعف الحركات. 

· فمثلاً كلمة : مسْؤُول مضمومة الهمزة  وساكنة الحرف الذي قبلها فالضمة هي أقوى من السكون ، وهي التي حددت كتابة الهمزة على الواو. 

· وهناك بعض الكلمات التي شذت عن القاعدة ، سنشير إليها في مواضعها. 

القاعدة العامة لكتابة الهمزة المتوسطة
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الهمزة المتطرفة
الهمزة المتطرفة  : هي التي تكون في آخر الكلمة ، وتكتب حسب حركة الحرف المتحرك قبلها. 
إن كانت حركة الحرف الذي قبلها فتحة كتبت على الألف:   ملجَـ   ـأ
وإن كانت حركة الحرف الذي قبلها ضمة كتبت على الواو:   يجرُ   ؤ
وإن كانت حركة الحرف الذي قبلها كسرة كتبت على الياء:   شاطـِ  ـئ
وإن كان ما قبلها ساكنا كتبت على السطر:   شيْ  ء
تنبيه حول كتابة الهمزة المتطرفة
1. تكتب على السطر إذا سبقها "واو" مشددة مضمومة. مثل : التبوُّء ـ التسوُّء ـ التضوُّء.
2. إذا أضيف الاسم المنتهى بهمزة بعد ألف إلى ضمائر الغائب فإن الهمزة تكتب على النحو التالي : 

 في حالة النصب تكون مفردة. استثناء من القاعدة العامة التي تقول : تكتب الهمزة على الألف في وسط الكلمة إذا جاءت مفتوحة بعد حرف ساكن. 

مثال النصب : نال اللص جزاءه.     وسمع الله دعاءهم. 

في حالة الجر تكتب على الياء. مثال : عمل محمد بآرائه.      وحلقت الطائرات في سمائه. 

في حالة الرفع تكتب على الواو. مثال : جدة سماؤها صافية.     ورجاؤك مسموع. 
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